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!맂陈的城市在长夜中埋葬!他们记忆着最美丽的皇

后!욮零在西落的太阳下!要先做一场梦" #去年$一个会!写

诗#的人工智能机器人%%%!微软小冰#뫡空出世$让不少坚

信!人工智能没有创造力#的人大跌眼镜" !小冰#展现出的

非凡语言能力$固然来自技术加持$背后折射出的却是人工

智能对语言学等人文学科的渗透和冲击"

ퟲ天$ 뮪东师范大学中文系的十几位学者围绕人工智

能与人文研究展开了一场!头脑风暴#"他们坦言$由算法推

动的人工智能正在对人文学科发起挑战& 它颠覆了很多领

域的基础研究范式$ 未来三分之一的人文研究领域也许会

!消失#或被替代"떫不可否认的是$它也为人文研究开辟了

更广阔的空间与格局%%%当人文研究迎来拐点$ 需要学者

以更开放的心态正面回应"

以数据见长的人文学科受到"뗟覆式#돥击

!系里有位研究语料库的资深教师 '뇀溃( 了" 人工

智能短短几天得出的结论$ 甚至比他埋首钻研了 "# 年的

学术成果更准确) 更有说服力"# 这场研讨会的发起者)

뮪东师大中文系教授王峰一语道出了时下不少人文学者的

学术困境"

他介绍$ 随着数字科技的兴起$ 近年来一种名为 !人

文计算# *$%&'()*)+, -.&/%*)(0+ 的学科方向在美国等

多个国家兴起" 这种使用计算机进行量化分析的人文研究

方法$ 对于语言学) 文献挖掘学) 文学史料学等以数据见

长的学科而言$ 挑战甚大" 其中$ 语言学受到的冲击几乎

是 !颠覆式# 的"

王峰坦言$过去语言学者那种皓首穷经的研究方式$与

人工智能所实现的海量数据库相比全无优势"如今$大多数

语言学领域的基本研究范式因此改变$ 듟生了自然语言处

理技术等不少新的学科方向" !未来$这些领域内研究者的

培养和训练方式也应随之改变" #王峰认为$传统的研究能

力训练仍有保留的必要$떫研究者一定要转变思路和方式"

쾰以为常的文学理论和创作观念亦被动摇

人文研究受到的更根本冲击$ 来自传统的文学理论和

创作观念的动摇"

曾经$鲜有人相信没有!情感#的人工智能可以涉足创

造性工作$떫既能作诗又能写评论的!微软小冰#的出现$让

人们有了!最后一块领地被占领#的危机感"而且$当!小冰#

的诗作与真正的诗人诗作同台竞技时$ 几乎没人能分辨出

作者"这在一定程度上证实了$这种基于数据和算法的模式

化写作同样具有文学和美的价值"

微软*亚洲+互联网工程院副院长)!微软小冰#뢺责人

李笛介绍 $为了 !创作 #诗歌 $!小冰 #学习了 12"3 年以来

412 位诗人的现代诗$接受了超过一万次的写作训练" 一开

始$小冰写出的诗句毫不通顺$떫之后逐渐形成了独特的风

格)욫好和行文技巧" 랴观人类的诗歌创作$其实也是在大

量习得中$퓱取一些具有表达意义的词汇$同时遵循以往诗

作的规则"

!人类独特的情感凝结在文学和艺术之中$떫机器人诗

人的出现令我们不得不重新思考$ 什么是原创) 什么是心

灵)什么是情感$人工智能让我们习以为常的文学理论和创

作观念开始变得可疑了" #有专家这样说"

人文科学要保持对人的精神和价值的坚持

面对人工智能的挑战$ 人文研究同样握有机遇" 不少与会专家相信$ 人工智

能完全可以为人文研究带来新视野$ 同时实现 !让技术为我所用#"

뮪东师大中文系副教授徐默凡认为$ 人工智能在人文教育的诸多领域大有可

为" 比如$ 在阅读教学中$ 人工智能可以全面统计阅读材料的各种表现$ 为阅读

材料的难度分级提供可量化的标准$ 从而为教材选文) 编制课外阅读书目等教学

实践提供有效帮助, 在写作教学中$ 人工智能可以通过自动摘要) 自动校对等技

术对学生作文进行辅导$ 从而提升一些基本的语言技能和写作技巧"

美学$ 作为一门更倾向于抽象思维的人文学科$ 相对而言受到人工智能冲击

较小" 떫过去$ 美学讨论的终极奥义%%%人类为什么会产生美感) 人类要形成什

么样的审美经验等问题$ 都是以人为基本研究对象的" 떫现在$ 能制造 !美# 的

对象除了人类之外$ 还有机器$ 那么学科形态也理所当然地要发生改变"

!人工智能对人文研究来说$ 是一把双刃剑" 它消解了一些传统的研究领

域和方法$ 也开辟了不少全新的研究视野"# 王峰说$ 我们现在还无从得知$ 未

来的人文研究会走向何处$ !떫我相信$ 쳈若世界上大多数领域都将在人工智

能面前 '节节败退($ 只有一个领域要保持对人的精神和价值的坚持$ 那就是人

文科学"#

쫽学教师研究!싛语"#文理相互观照
!" 쯪的刘定一用另一种视角解读经典

古稀之年$ 本该在家颐养天年" 可

56 쯪的刘定一仍每天往返于自家和位

于虹口区中州路 13 뫅的上海市跨学科

课程研究所$ 一如 15 年前研究所刚成

立时一般" 他的案头除了一张女儿幼时

的照片$ 就是各色书籍杂志$ 从理科著

作到计算机图书再到儒学经典$ 涉猎之

广$ 令人称奇"

在上海教育界$ 身为数学特级教师

的刘定一$ 还有 !跨学科研究第一人#

之称" 最近$ 他又有了一个新身份%%%

刚出版发行的 -论语读本. 的作者" 잱

心精研 -论语. 数十载$ 他以独特的数

理逻辑思维和系统科学视角$ 梳理考订

了历代注家的 -论语. 注疏"

以系统科学视角梳理考
订$论语%힢疏

由孔子弟子及再传弟子编写而成的

-论语. 自战国前期成书$ 其后世通行

传本主要由东汉郑玄厘定" 其后$ 从南

朝皇侃的 -论语义疏 . ) 南宋朱熹的

-论语章句集注 .$ 再到近世程树德的

-论语集释 .) 퇮伯峻的 -论语译注 .)

잮穆的 -论语新解. 等$ 历代注疏与研

究著作之多 $ 难有经典与之匹敌 " 然

而$ 在刘定一之前$ 鲜有人尝试用系统

科学的视角和理论解读 -论语."

!-论语. 是一个完整的系统"# 刘

定一介绍$ 在系统科学中$ 任何有组织

的对象都是系统$ 而 -论语. 本就有层

次分明的组织结构 " 首先 $ 它是 !四

书# 系统的四个子系统之一" 再者$ 就

其本身而言$ 一级子系统有两个$ 即上

编和下编, 二级子系统是 !篇#, 三级

子系统是 !章 #" 如果具体分解到句 )

字等$ 会牵涉到七) 냋级子系统"

一位数学特级教师研究 -论语 .$

一般人听到这件事 $ 或许诧异多于认

可" 与历代注家相比$ 刘定一的独特之

处正在于他是以严谨的科学精神和独特

的数理) 系统科学背景$ 为浩瀚如烟的

-论语. 注疏做 !体检#" 他将逻辑学中

著名的 !奥卡姆剃刀法则#$ 系统科学

中的 !系统的整体涌现性# !系统的层

次性 # !系统拆装原理 # $ 以及数学

中的建模思想等理论运用于 -论语 .

解读 "

为人文科学研究引入另
一种可能性

系统科学的思维如何作用于 -论

语. 解读/ 刘定一举了一个例子"

-쫶而. 篇中有一句 !子曰& 自行

束脩以上$ 컡未尝无诲焉"# 现今人们

熟悉的 !束脩# 一词最早见于此" 떫$

什么是束脩/ 据悉$ 最早的解释出自西

汉孔安国& !言人能奉礼#$ 也就是说

把束脩当作贽见之礼" 之后$ 许慎 -说

文解字 . 把字义固定了下来 $ 认为

!脩 $ 脯也 #" 郑玄在 -论语注 . 中写

道& !束脩$ 十脡脯也#$ 也就是十条

干肉" 尽管后世多位注家沿用 !肉脯#

这一说法$ 떫若将这句话和 !脩# 字视

为一个系统$ 细究之下$ 웄有些牵强"

为了探底字义$ 刘定一翻阅了大量

经典$ 랴复辨析" 他说$ 从古文 !脩#

字来看 $ 左边是 !人 # $ 右上角是个

!# *现在写成 !#+$ 풢意人手执

持一工具$ 作用于右下方的肉$ 指代肌

肤" 这个会意字足以表明 !脩# 指清洁

肌肤之事" 而 !脩# 又通 !修#$ 后者

右下角的 !# 是须发之属" 所以在他

看来$ !自行束脩# 应指不需要父母家

人为之梳头盥洗) 整装修饰$ 起居能够

自理"

在刘定一的研究中 $ 人文与科学

这两种全然不同的学科视角 $ 常常能

在碰撞中巧妙地形成一种相互观照 $

这为千年 -论语 . 的当代解读提供了

一种新思路 " 这种跨学科探索 $ 或许

也为当代人文科学的研究引入另一种

可能 " 刘定一告诉记者 $ 最近十年 $

他借助跨学科课程研究所这一平台 $

花费 143 小时先后向全市数十位一线

教师通讲 -论语."

!!!"!"#"#$
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张江原创抗癌新药有望年底上市
国际顶尖医学期刊首次全文发表中国抗肿瘤新药临床研究论文

本报讯 *记者任荃+ 놱京时间前

天 "7 时$ 国际顶尖医学期刊 -美国医

学会杂志. *89:9+ 在线全文发表中

国原创抗肿瘤新药 !呋喹替尼 # 治疗

转移性结直肠癌 ;;; 期关键性临床研究

成果 " 这是第一篇全文发表在国际顶

尖医学期刊上的中国抗肿瘤新药临床

研究论文"

作为一种新型口服抗癌靶向药物$

呋喹替尼由位于上海张江的和记黄埔医

药自主研制$ 是我国首个从发现到新药

上市申请都在国内完成的主流抗癌新

药" 据和记黄埔医药首席科学官苏慰国

透露$ 在全国 "< 家医院同时进行的 ;;;

期临床研究表明$ 呋喹替尼对晚期结直

肠癌患者的疾病控制率达 6"=">$ 患者

的中位总生存期延长至 2=7 个月$ 较常

规支持性治疗延长了 "=5 个月"

由美国医学会主办的 89:9 是国际

医学界公认的四大顶尖医学期刊之一$

审稿过程非常严格$ 具有极高的国际声

誉和影响力" 此次论文的发表$ 是中国

抗肿瘤新药临床研究首次 !뗇陆 #

89:9$ 显示出国际医学界对这项研究

的前瞻性设计) 完整可靠的数据) 临床

价值和研究质量的充分肯定$ 也是对中

国原创新药的一次充分肯定"

基于 ;;; 期临床研究数据$ 和记黄

埔医药已于去年 6 月向国家药品监督管

理局递交呋喹替尼治疗晚期结直肠癌的

新药上市申请" 去年 2 月$ 呋喹替尼的

上市申请因 !具有明显临床价值# 被授

予 !优先审评# 资格"

苏慰国表示$ 呋喹替尼有望于今年

内获得国家药品监督管理局颁发的新药

证书$ 届时公司将于两个月内实现生产

和上市"目前$呋喹替尼正在美国进行临

床研究$; 期临床试验即将完成" 除了晚

期结直肠癌$呋喹替尼治疗晚期肺癌)캸

癌的 ;;; 期临床研究正在国内展开"

十年磨一剑$ 从立项到目前的上市

冲刺 $ 呋喹替尼研究团队走过了整整

1" 年研发历程 $ 项目累计研发投入超

过 14 틚元"

횲物工厂$폐了效率#뮹缺点%돔口&
냚脱阳光&췁壤的束缚'以工业生产的方式生产农作物())

绿色的叶子拼命向上生长$白色的

栽培架被绿色铺满$ 到了预定时间$自

动灌溉系统开始工作$配有植物所需营

养成分的营养液被气化成水雾$喷洒在

植物根部%%%这是室内植物工厂生菜

种植区的场景"

记者日前走访位于嘉定区的上海

首座!气雾培#植物工厂$在这里生长的

植物摆脱了阳光)土壤的束缚$也不用

施肥$摘下即可食用$目前能够工厂化

栽培的作物已经有油麦菜)닝莓)兰花)

红景天等 53 多种"

不断逼近农作物生产效率极限

!植物工厂#$맋名思义就是让植物

不受环境限制$像生产工业产品一样生

产农产品的地方"这里也像工厂一样追

求效率最大化$会将植物生长所需的温

度)쪪度)光照)二氧化碳浓度等指标$

尽可能调节到最适宜生长的数值"

比如$植物几乎不吸收绿光$也不

需要红外)풶红外等部分光谱$于是$工

厂里的光照就被调整成更能促进植物

生长的蓝光和红光"每种作物所需的营

养物质也不尽相同$ 在每个栽培架下$

配有磷)떪)볘)룆等多种营养液$到了

特定时间$吸管会在计算机控制下按比

例吸取营养液$经气雾化后喷向植物"

在人们的印象中$植物生长离不开

土地$ 植物工厂里却没有土壤" !气雾

培#植物工厂建造方%%%爱盛生物科技

有限公司科研人员吴海光解释$土壤只

是植物获得水和矿物质的渠道$只要能

给予它们成长必需的营养$长在哪里都

一样"

在技术人员的精心呵护下$植物工

厂中的作物长势喜人" 以生菜为例$育

苗移栽后 "3 天左右就可以收获$ 떥位

时间内的产量是土培的 7 至 4 놶"

为不同植物定制个性化
"펪养配方*

植物工厂最早可追溯到 1245 年的

荷兰" 当年$这种高成本又高耗能的种

植方式$ 对荷兰来说实属无奈之举$因

此并没有引起太多关注$也未得到迅速

推广" 然而近年来$植物工厂的扩张速

度却在加快$日本已经建立了几百座植

物工厂$美国正在加快研究!光配方#"

!植物工厂迅速发展的背后$主要

是各国对于农业生产人口减少的预

期" #上海市农科院园艺所所长朱为民

说$据世界银行预测$到 "3?3 年中国劳

动力将减少 13>$ 对劳动密集型的农

业冲击较大"

这种新型都市农业兴起的另一个

原因$是消费者购买力的提升" 按照植

物工厂的生产成本$一棵生菜的售价是

普通生菜的 4 到 13 놶"放在几年前$这

样的价格让大多数人望而却步"떫随着

近年来有机蔬菜的迅速普及$植物工厂

里的农作物!性价比#춹显%%%不仅售

价与有机蔬菜持平$品质甚至比有机食

品更好"

目前$这家上海唯一的植物工厂开

始尝试以会员制配送的方式打开市场"

吴海光表示$ 随着科研人员对于各类植

物生长习性的深入研究$每一缕光)每一

滴水能够发挥的效用将更大"뮻言之$植

物工厂的生产成本将逐渐降低$ 将来甚

至可能出现!专攻#一种作物的专业性工

厂$它能解决目前综合性植物工厂!훚口

难调#的问题$生产效率将更高"

据悉$上海市农科院已将植物工厂

列为重点研究方向$科学家要像为婴儿

提供配方奶粉一样$找到最适合某种植

物的光照和营养配方"

+쇷水线*쪳材美味与效
率不可兼得,

这种!流水线#食材会否大规模走

向市民餐桌/ 在朱为民看来$目前植物

工厂面临的最大问题不是效率$ 而是

!吃口#"

事实上$植物的某些风味只能在特

定的自然环境中形成" 比如人们常说

!霜打的青菜更好吃#$就是由于在霜冻

环境下$ 青菜要保护自身细胞不被冻

坏$!被迫# 将体内淀粉转化成葡萄糖$

才有了最佳口感" 떫在植物工厂中$农

作物始终处于风调雨顺的环境下$基本

上要啥有啥$很难生成消费者喜爱的独

特风味"

对此$朱为民表示$这仍有赖于科学

家的研究"!当科学家把风味形成的机理

研究出来$就有望人工再现这些口感" #

尽管美味与效率不可兼得$떫在某

些方面$植物工厂已经开始展现其独特

价值%%%有了它$身处沙漠)海洋甚至

太空的人们$都能吃上新鲜蔬菜$헤惜

花卉和药材等的生长也有了保证"

就在我们熟悉的城市空间$植物工

厂正悄然落脚"美国加州大学戴维斯分

校教授海纳力斯说$ 美国一些社区中$

已经!쏈发#出一些微小型植物工厂$一

个集装箱即可容纳包含光照)营养液等

在内的植物工厂生产系统$ 可满足 "3

余人的日常蔬菜消耗"

맨谷一家创业公司甚至研发出了

更省地的垂直种植技术"每株植物都从

一个高高的尖塔侧面冒出来$光照也是

垂直的$ 而不是从一个顶点向四周散

射" 吴海光说$天台)뎵库)阳台00都

市到处皆可供绿色!扎#$爱盛生物科

技有限公司最近推出了仅一张餐桌大

小的迷你植物工厂$쿺路不错$这些创

新产品或许有助于我们想象都市农业

未来的模样"

%슳班学堂&뒫播中国建造文化
上海城建职业学院创新与+一带一路*퇘线国家职业教育合作模式

本报讯 *记者郝梦夷+!这是我第一

次亲手打造一个钉子都不需要的木锁$

真是太神奇了1#来自印度尼西亚伊卡坦

质量测量公司的比利2安东尼2列惊叹"

本周在沪开幕的上海城建职业学院

"31<!一带一路#基础设施建设国际人才

研修班$创新推出城建教育品牌!鲁班学

堂#$打造传播中国建造文化与标准的品

牌与新模式"

ퟲ天上午$ 在上海建筑工程学校精

细木工实训室里$检查尺寸)手工锯切)

퓤削)打磨)拼装$比利2安东尼2列与同

伴们一起$ 亲手体验中国精细木工作品

!鲁班锁#的制作过程"不用钉子和绳子$

仅用自身结构连接支撑$却异常牢固"由

鲁班发明的中国榫卯结构$ 是古代中国

传统的土木建筑固定结合装置"

据了解$来自越南)新加坡)马来西

亚)印度尼西亚$以及我国香港特别行政

区的 "5 位学员参加了本次研修班$其中

不少学员是当地主管基础设施建设的官

员)高校建造专业的教师)大型建造企业

的技术骨干等"

本届研修班在第一届的基础上$改

进了教学模式$뷒牌启动了!鲁班学堂#"

上海城建职业学院党委书记禇敏介绍$

!鲁班学堂#打造了四大课程模块%%%鲁

班文化)鲁班技艺)鲁班标准)鲁班智造"

!鲁班文化#侧重于展示中国古代建工作

品,!鲁班技艺# 侧重于组织学员动手实

践体验中国建造技艺,!鲁班标准# 则以

中国建造业最高奖项!鲁班奖#作品为代

表$ 展示中国建造的最新标准,!鲁班智

造#着重探索智能建造新技术"

据研修班班主任陈志娟介绍$ 这次

活动以上午开展理论学习) 下午组织相

应实践活动为上课模式" 在为期两周的

研修班学习期间$ 学员们将实地考察中

国古长城)上海豫园等$领略中国传统建

造中的!鲁班文化#,动手做一把鲁班锁$

体验!鲁班技艺#,分析研究鸟巢)水立方

等建筑作品$ 学习中国当代建造高水平

的!鲁班标准#,观摩上海中心大厦)数字

建筑展等$了解!鲁班智造#的前沿技术"

据了解$ 作为对外传播中国建造文

化的品牌$!鲁班学堂# 将通过四大模块

的课程建设$不断充实培训内容$发展与

!一带一路#沿线国家在职业教育方面的

合作$比如招收留学生)联合培养职业技

术人才等" !鲁班学堂#还有望打造成对

内开展城建专业!通识教育#的品牌"

췁壤修复%뮽醒&맅老蚯蚓产业
作为制造肥力的+工匠*'蚯蚓对分解厨余垃圾也+得心应手*

펢国博物学家达尔文晚年曾把目光

投向一种来自地下的生物精灵"他说$我

们很难找到其他生灵像它们一样$ 쯤看

似卑微$ 却在世界历史的进程中起到了

如此重要的作用" 得到达尔文如此赞誉

的$正是蚯蚓"

近日$ 首届国际蚯蚓大会在上海举

行"这是国际蚯蚓生态研讨会举办 ?? 年

来第一次在亚洲召开$ 也是国际寡毛纲

分类学会议 16 年来第一次在亚洲召开$

并首次引入产业研讨会%%%!三会合一#

组成了今年的首届国际蚯蚓大会"蚯蚓$

这种在地下默默工作多年的生物正迎来

新一轮发展的春天"

쇋不起的+뗘下工作者*

尽管蚯蚓在人们眼中微不足道$떫

在土壤生态系统中$ 蚯蚓却是体量最大

的生物" 上海交通大学农业与生物学院

副教授赵琦说$ 蚯蚓在生态群落中的地

位非常特殊$ 很少有生物像蚯蚓这样既

属于捕食食物链$又属于腐食食物链"

蚯蚓吃土壤中腐殖质) 细菌乃至动

物排泄物$ 一条蚯蚓一天分解的物质重

量相当于自身体重" 蚯蚓自身的排泄物

是天然的有机肥$含 1< 种氨基酸$每克

蚯蚓粪中的有益菌多达 "3 万至 " 틚个"

赵琦做过实验$在同一片田地中$使用蚯

蚓粪的蔬菜明显长势更好"

!蚯蚓是制造肥力的工匠" #曾有幸

参加第一届国际蚯蚓生态研讨会的法国

景观生态学家马塞尔布什在本届蚯蚓大

会上提醒人们$ 一公顷富有生命力的土

壤中$至少需要 7 뛖蚯蚓"

맅老又新兴的蚯蚓产业

蚯蚓产业是一个古老又新兴的产

业" 中国农业大学资源与环境学院教授

孙振钧说$人类对蚯蚓曾有过三次关注&

第一次是 1254 年$美国人发现蚯蚓的蛋

白质含量高达 64>以上$可作为高蛋白

生物饲料,第二次是 12<" 年$日本科学

家发现从蚯蚓中提取的纤溶酶可成为人

体血管的!清道夫#,第三次就是当下$得

益于蚯蚓在土壤修复中的作用被重新认

识$듟生了对蚯蚓的大量需求"

去年$ 赵琦团队在闵行浦江镇的试

验田里$以每平方米土地 433条的密度投

放蚯蚓$到了农作物收获时$他们检测土

壤的各项数据发现$ 土地的营养元素含

量)酶活性和有益菌数量均有大幅提升"

除了改善土质$ 蚯蚓的另一项能力

也被开发出来%%%分解厨余垃圾" 一家

三口如果一天产生一斤厨余垃圾$ 理论

上一斤蚯蚓就能把它们分解得干干净

净"赵琦团队正在研发这样一款生态箱$

预计两年内可走向市场"

ힳ大蚯蚓产业要靠产业链

1252 年$天津市和上海科技情报研

究所分别从日本各引进 43 万条!놱星 "

뫅#蚯蚓$开启了我国人工养殖蚯蚓的先

河"近年来$以土壤修复)蛋白饲料)有机

肥等为目的的蚯蚓养殖在全国各地开

花$蚯蚓产业正以每年 "3>的增速发展"

!以前蚯蚓产业发展没有产业链概

念$要么养蚯蚓的越养越多$土地里都放不

下$要么做药材的没有原材料$到处求购$

质量无法保证" 蚯蚓产业要进一步壮大$

就要以蚯蚓为核心$壮大产业链" #上海交

通大学农业与生物学院教授邱江平说"

这条产业链要以养殖为源头$캲菜)

뷕秆和家畜家禽粪便为其提供饲料$经

蚯蚓体内转化为蚯蚓粪$经过后期加工$

做成性能优异的生物有机肥$ 以更高附

加值!回归#到蔬菜种植园" 蚯蚓养殖既

改善了土壤$又繁育了更多蚯蚓$当蚯蚓

数量达到土地的最大承载能力时$ 可将

多余的蚯蚓用于蛋白饲料或药材加工$

这样$一条闭环的蚯蚓产业链就形成了"

在江西赣州$뇏业于山东农业大学的

刘军创办了以蚯蚓为核心的生态科技公

司$做成了一条污泥治理的产业链" 在他

的!蚯蚓工厂#$4 틚条蚯蚓可分解 133 뛖

城市污泥$形成 73뛖分解物和 7뛖蚯蚓$

新增的蚯蚓就能成为其他产业的原料"

!所以$当人们对蚯蚓了解越多时$

就越能透过它的外表$ 发现这是一种多

么可爱的生物" #马塞尔布什总结说"

!本报记者 沈湫莎

!本报记者 沈湫莎

脱离了土壤 !

퓚特殊光环境下培

养的植物! 햪下即

可食用" 짺菜育苗

移栽后 !" 쳬左右

就可以收获! 떥位

时间内的产量是土

培的 # 훁 $ 놶"

本报记者

沈湫莎摄


